

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 66 (1937)

Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Barbey, Léon

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les ouvrages suivants sont en vente au Dépôt :

a) <i>Loi sur l'Instruction primaire</i>	Fr. — 60
b) De M. E. Dévaud, professeur à l'Université :	
<i>Quarante exercices de lecture silencieuse aux degrés moyen et supérieur primaires</i>	» 1 50
<i>Les branches de connaissances au cours supérieur des écoles de campagne</i>	» 1 —
<i>Pédagogie du cours supérieur. Essai sur la formation paysanne des élèves de nos écoles primaires fribourgeoises</i> .	

L. PLANCHEREL, gérant.

**Comité de la Société d'éducation
nommé par l'assemblée générale de Bulle, le 9 juin 1937**

Président : M. l'abbé Léon Barbey, Hauterive.

Membres : MM. Coquoz, inst. à Fribourg ; Roggo, inst. à Fribourg ; Michel, inst. à Autigny ; Thierrin, inst. à Villars-sur-Glâne ; chanoine Schuwey, insp. scolaire à Fribourg ; Peissard, inst. à Saint-Sylvestre ; Marchon, inst. à Corbières ; Rey, inst. à Farvagny ; l'abbé Ræmy, révérend curé à Morlon ; Maillard, insp. scolaire à Bulle ; Morel, inst. à Romont ; Pillonel, inst. à Villaz-St-Pierre ; Duruz, préfet à Estavayer-le-Lac ; Bugnon, inst. à Cugy ; Barbey, insp. scolaire à Vuadens ; Pachoud, inst. à Tatroz.

Délégué du « Bulletin pédagogique » : M. F. Barbey, chef de service.

Le Directeur de l'Ecole normale : M. l'abbé Fragnière, Hauterive.

BIBLIOGRAPHIE

Robert Loup : *Un apôtre de Jésus-Ouvrier, Jules-Maximilien Schuh* (1860-1930), avec une lettre-préface du R^{me} P. Gillet, maître général des Dominicains. Ed. Casterman, Paris, et Œuvre St-Augustin, à St-Maurice ; 13 fr. 50 français.

Tous ceux qui ont connu l'abbé Schuh, tous ceux qui l'ont seulement entendu dans l'une ou l'autre de ses inoubliables prédications, voudront lire ce livre, écrit avec pénétration par un de nos collègues. Ils y chercheront le secret du rayonnement irrésistible qui émanait de ce saint prêtre. Rayonnement d'abord purement naturel, pouvait-on croire, dû à la vivacité d'un esprit qui rendait sa compagnie extrêmement plaisante. Mais bientôt on s'apercevait que M. Schuh entretenait ces agréments de la conversation pour voiler de bonhomie son âme d'apôtre baignée de surnaturel. Ainsi pouvait-il aborder n'importe qui sur un plan tout terrestre, pour l'élever brusquement, après l'avoir désarmé à coup d'humour d'éventuels préjugés, à la hauteur où se tenait sa vie intime.

La vie de l'abbé Schuh est d'ailleurs une véritable odyssée dont M. Robert Loup a diligemment relevé les jalons. C'est un voyage à travers le monde, qui

commence en Rhénanie, saute à Paris, tourne vers Genève, s'élance jusqu'au Canada, bifurque par la Hollande, et se clôt à Hermance. Entre ces grandes étapes, mille stations parmi lesquelles revient souvent le nom de La Roche en Gruyère. Allemand de naissance, Français d'éducation, Canadien par son diocèse, l'abbé Schuh mourut citoyen de Mossel au district de la Glâne. Je l'entends encore, naturalisé de frais, feindre une véhémente indignation contre ses jeunes confrères qui osaient douter de l'historicité de Guillaume Tell à laquelle, disait-il, « nous autres, vieux Suisses, nous avons toujours cru ».

A côté du pittoresque, M. Loup nous aide à scruter le mystère de cette âme vouée au service de ses frères, particulièrement au salut des familles ouvrières. On peut voir en lui un précurseur du mouvement jociste. Né et mort pauvre, l'abbé Schuh a vécu parmi et pour les pauvres. Le trait le plus saisissant de son existence réside peut-être dans le perpétuel détachement auquel Dieu se plut à le soumettre. Elevé à l'orphelinat, sans une patrie qui voulût le reconnaître, religieux sans un Ordre auquel il pût définitivement se lier, il a été finalement détaché de l'Œuvre même à laquelle il s'était consacré. Il a réalisé sa tâche au prix de ce drame intérieur toujours renaissant, plus émouvant encore que les aventures extérieures. M. Loup est parvenu à suggérer la profonde unité providentielle de cette vie en apparence hachée.

Nos lecteurs enfin s'attacheront avec un profit spécial aux réflexions pédagogiques de l'abbé Schuh, directeur à 25 ans d'un institut de 300 enfants, puis fondateur de crèches et d'orphelinats, professeur de philosophie et de théologie à Rome, sciences où il avait conquis le titre de docteur, complété par un même grade en droit canonique. La culture, l'intelligence et le cœur unis à l'expérience confèrent à ses remarques sur l'éducation une justesse et une mesure parfaites. Nous savons gré à M. Loup de les avoir insérées dans son excellente biographie.

LÉON BARBEY.

*

Ein Jahr mehr Kindheit. Edition Orell Füssli, Zurich, 1936 ; 86 pp. in 8° ; 3 francs.

Des considérations de santé, de maturité mentale, de lutte contre le chômage amènent les auteurs de cette brochure à proposer que, dans toute la Suisse, la scolarité soit prolongée jusqu'à la fin de l'année d'études où les enfants achèvent leur 15^{me} année chronologique. Aucun changement pour nous.

Les honorables dames et messieurs qui ont rédigé ce rapport emploient le meilleur moyen pour torpiller leur projet auprès des Suisses fédéralistes, en proclamant *in erster Linie* qu'il doit se réaliser par voie d'ukase fédéral. Nous nous passons volontiers d'un empiétement supplémentaire sur l'autonomie des cantons dans le domaine de l'école primaire.

LÉON BARBEY.

*

P. Th. Borer : *Le Problème des accidents de la circulation routière.* Imprimerie Roto-Sadag, Genève 1937, 64 pp.

Le capitaine Borer, de la gendarmerie bernoise, a réuni là photos, schémas et considérations techniques qui aideront les usagers de la route, c'est-à-dire tout le monde, à éviter les imprudences qui causent les accidents dans la proportion de plus de 95 %.

